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 EL GÉNERO| 71EL GÉNERO Antes conviene saber…  Hay sustantivos que son masculinos o femeninos dependiendo del ar-tículo y de los adjetivos determinativos que antepongamos. Son lossustantivos comunes en cuanto al género.Algunos ejemplos de este tipo de sustantivos son:el/la testigo, el/la modelo, el/la reo (también es correctola rea), el/la can-guro (‘persona que cuida niños por horas y cobra por ello’), el/la(co)piloto, el/la soprano, el/la número[uno, dos...], el/la soldado, el/la cabo,el/la sargento (estos, en el ámbito militar), el/la miembro (también escorrectoun miembro aplicado a la mujer), el/la otorrino, el/la endocrino (se considera correcto también el femeninola endocrina, y podría jus-tiﬁ carse el de otorrina), el/la concertino, el/la sobrecargo   Hay otros que no diferencian el masculino del femenino medianterecursos gramaticales. Se llaman sustantivos epicenos. Ejemplos: un ídolo (NO: *una ídolo ni *una ídola)un vejestorio (NO: *una vejestorio ni *una vejestoria)Elsustantivo familiarno marca el sexo con ningún recurso gramatical:es nombre epiceno: Auroraes un familiar mío. Juan es un familiar mío.  Otrogrupo de sustantivos son los conocidos como ambiguos en cuan-to al género; se caracterizan por poder llevar determinantes mascu-linos y femeninos sin que ello implique cambio de signiﬁcado, al me-nos en lo que al signiﬁcado objetivo se reﬁere. Ej.: el mary la mar, el maratón yla maratón, el ratio yla ratio, azúcar moreno yazúcar morena,el tiroides y la tiroides.      
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 8| GRAMÁTICA FÁCIL¿Qué nos dice la norma sobre…?Sustantivos que designan actividades,cargos, profesiones o meras denominacionesde personas y animalesLa norma dice:  Los sustantivos acabados en -o hacen el femenino en -a. abogado > abogada mandatario > mandatariaarquitecto > arquitecta mecánico > mecánicacartero > cartera médico > médicacomisario > comisaria músico > músicafontanero > fontanera químico > químicainformático > informática técnico > técnicaingeniero > ingeniera vampiro > vampira   Los sustantivos de este tipo acabados en -a que se referían solo aactividades o profesiones ejercidas por mujeres hacen el masculino en -osi la actividad o profesión correspondiente la ejercen en la actualidadtambién los hombres:azafata > azafatoama de casa > amo de casa PERO NO: *telefonisto, *pianisto ni *periodisto.  Los sustantivos masculinos agudos, llanos y esdrújulos acabados en vocal que no sea -odiferencian el sexo no con terminaciones sino con ar-tículos (o determinantes) y adjetivos (= comunes en cuanto al género):el/la cónyuge, el/la detective, el/la viajante, el/la agente, el/la atleta, el/la monarca, el/la cineasta, el/la poeta, el/la hindú, el/la zombi, el/la teniente,el/la gobernante, el/la regente…       
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 EL GÉNERO| 9Sustantivos de persona que acaban en consonanteLa norma dice:  Sustantivos y adjetivos acabados en -or, -ón, -án, -és, -z, -ín presen-tan su forma en -a:pintor/-a, constructor/-a, autor/-a, campeón/-a, peón/-a, peatón/-a,truhán/-a, holgazán/-a, haragán/-a, talibán/-a, feligrés/-a, montañés/-a,marqués/-a, aprendiz/-a, andaluz/-a  Sustantivos acabados en consonante no incluida en los grupos -or, -ón, -án, -és, -z, -ínno se marcan con terminaciones sino con artícu-los (o determinantes); los adjetivos permanecen invariables:la canciller, la bachiller, la ujier, la crupier, la mercader, la mandamás, la militar, la industrial, la titular, la rehén, la mártir, la portavoz, lageneral, la auxiliar, [falda] azul, [persona] gentilExcepciones y curiosidades… Elsustantivo modistoes una excepción, pero es correcto, aunque laforma recomendada es el modista. Unos pocos sustantivos acabados en -e hacen el femenino obligato-riamente en -a:nene/-a, sastre/-a, bebe/-a (en América), cacique/-ca,monje/-a, infante/-a, elefante/-a. Algunos femeninos son irregulares:alcaldesa, condesa, sacerdotisa, profetisa, poetisa (tambiénla poeta), prin-cesa, reina, heroína, jabalina (de jabalí), actriz, emperatriz (NO*empe-radora), baronesa, zarina, choferesa(mejor:la chófer o la chofer),lideresa (mejor:  la líder) Algunos sustantivos acabados en -lexigen un femenino en -a: zagala, colegiala, española. Son igualmente válidos los femeninos la juezy la jueza, la concejal y la concejala.      
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 10| GRAMÁTICA FÁCIL2EL NÚMERO (singular y plural)Al hablar empleamos sustantivos que pueden referirse a uno o a variosseres, y podemos acompañarlos de adjetivos en singular o plural, segúncorresponda. Nuestra lengua tiene algunas normas para resolver las dudas que se nos plantean en relación con el cambio de singular a plural.¿Qué nos dice la norma sobre…?El plural de sustantivos y adjetivos acabados en -í, -úLa norma dice:   Cuando un sustantivo o adjetivo acaba en -ío -ú (con tilde) pode-mos formar el plural añadiendo -s o -es,aunque podemos encontrarpreferencia por una terminación u otra. Así, si la palabra es culta o se reﬁ ere a gentilicios o nombres de etnias, se preﬁ ere la terminación -es:baladíes, frenesíes, ceutíes, iraquíes, hindúes, zulúes…  Por el contrario, si la palabra es más popular o coloquial, o procedede lengua extranjera, se añade -s para formar el plural:popurrís, pipís, pirulís, champús, canesús, menús, tiramisús, quiquiri-quís…  Existe otro grupo de palabras que no se incluyen en ninguno de losanteriores, que admiten ambas terminaciones (-s y -es); es más culta la forma -es:esquíes o esquís, bisturíes obisturís, jabalíes o jabalís, pedigríeso pedigrís, rubíes o rubís, carmesíeso carmesís, bambúes o bambús, tisúes otisús,iglúes o iglús, gurúes o gurús…      
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